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08 DE MARZO, 2024 
PRIMERAS PLANAS 

 

Marcan ocurrencias inicio de campañas   

 

Derribaremos todas las puertas: padres de los 43  

 

AMLO: en la irrupción en Palacio Nacional, mano negra  

 En su informe al país, Biden intentó dar oxígeno a su relección  

 “Tiempo de mujeres, sólo si es para todas”  

 Policías matan a tiros a alumno de Ayotzinapa y reactivan la hoguera  

 

A nivel nacional, 60% de las mujeres en prisión tiene entre 18 y 34 
años 

 

 Valora Xóchitl revivir aeropuerto de Texcoco  

 

Garantiza SHCP transición sexenal suave y ordenada  

 #8M Fuerza femenil en estados  

 8M: LA LUCHA SIGUE  

 El Día Cero sin agua ‘ya llegó’ a la CDMX  

 ¡La lucha sigue!  

 Respetará Xóchitl obras y programas sociales  

 Fuerza  

 El portazo en Palacio “huele al PRI”: AMLO  

 Día de la mujer, en pie de lucha por seguridad y equidad  

 Fuerzas Armadas rebasan gastos por 153 mil mdp  

 Biden   
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD 
EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA 
UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 
   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

• Hallan artefacto explosivo en baños de la FES Iztacala (La Jornada, p. 13) 
• Se ilumina de motado (El Heraldo de México, p. 9) 
• Tinta indeleble cumple 30 años de ser un sello de la seguridad electoral (La 

Jornada, p. 4) 
• Violencia verbal, la más común en universidad (La Razón, p. 6) 
• Nicolaitas denuncian más casos por acoso sexual (24 Horas, p. 12) 
• Red de indígenas científicas pide que su saber sea considerado en planes de 

desarrollo del país (La Jornada, p. 6-Ciencias) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

• Falleció por broncoaspiración alumna de escuela de Acolman (La Jornada, p. 
26) 

• Hallan sin vida a 2 niños; iban rumbo a clases (Excélsior, p. 22) 
• Asesinó a mujeres por un reto en WhatsApp (Excélsior, p. 22) 
• Alumnos de la UTEG solicitan más seguridad tras asesinatos (24 Horas, p. 11) 
• Edomex reconoce la lucha de las mujeres (Reporte Índigo, p. 4) 
• Implementan programa de idiomas para jóvenes (Unomásuno, p. 18) 

 
NORMALES 

 
• Acudir sin asesores a la cita en 15 días, propone AMLO a padres de los 43 (La 

Jornada, p. 3) 
• Abaten a 2 normalistas en retén policiaco a la salida de Chilpancingo (La 

Jornada, p. 3) 
• Exigen familiares reunión “sin condicionamientos” (La Jornada, p. 3) 
• En portazo, “sí fueron los normalistas” (La Razón, p. 12) 
• Ataca AMLO a padres de los 43 por portazo (24 Horas, p. 5) 

 
INTERNACIONAL 

 
• Secuestran a 200 alumnos (El Sol de México, p. 27-Mundo) 
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Hallan artefacto explosivo en baños de la FES Iztacala 
 
De la Redacción 
  
La Facultad de Estudios Superiores Iztacala, de la UNAM, indicó que fue encontrado un 
artefacto explosivo de alta peligrosidad que no detonó, por lo cual se interpuso una 
denuncia ante las autoridades federales. En un comunicado, la directora del plantel, 
María del Coro Arizmendi Arriaga, señaló este jueves alrededor de las 10 horas el 
personal de vigilancia de la FESI reportó el hallazgo de un artefacto explosivo de venta 
comercial de alta peligrosidad sin detonar, en el módulo de sanitarios mixtos de 
nuestro campus central. Debido a lo anterior, “se solicitó el apoyo de las autoridades 
municipales y estatales. 
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Tinta indeleble cumple 30 años de ser un sello de la seguridad electoral 
 
Fernando Camacho Servín 
  
A menos de tres meses de que se celebren las elecciones más grandes en la historia del 
país, el investigador Filiberto Vázquez Dávila, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), 
trabaja a todo vapor junto con su equipo de colaboradores para entregar a tiempo uno 
de los elementos que se han vuelto icónicos de los comicios en México: la tinta 
indeleble que los votantes presumen en el pulgar derecho para comprobar su 
asistencia a las urnas. 
 
Y aunque se le conoce popularmente como tinta, en realidad es un pigmentador de 
piel que Vázquez creó en 1993 y se ha utilizado desde las elecciones de 1994. Desde 
entonces a la fecha, ha sido uno de los sellos de seguridad de seis elecciones 
presidenciales y seis intermedias. Su composición química es un secreto y el 
académico de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del IPN sabe que carga con la 
responsabilidad de guardarlo celosamente. 
 
–¿Y qué sustancias contiene el pigmentador? –se le pregunta para ver si ahora está 
distraído. 
 
–¡Quiere que le dé la fórmula! Pero es del Poli y tiene un secreto industrial, y si todo el 
mundo lo supiera, ya no sería un sistema de seguridad. Con nadie puedo compartir el 
secreto, porque somos muy chismosos. 
 
Aunque de pocas palabras, Vázquez es enfático al señalar que el pigmentador es 
totalmente eficiente para evitar que, como sucedía en décadas pasadas, pueda haber 
personas que voten una y otra vez. 
 
“Lo único que hay que hacer para quitárselo es quitarse la piel misma. No es magia, 
pero debe garantizarse que al menos 12 horas les dure absolutamente a todos. Es una 
garantía de indelebilidad absoluta. Con esto desaparece la posibilidad de un fraude. Si 
no lo ponen o lo aplican mal, ya es otra cosa, (pero) doy el pecho por la efectividad del 
proceso.” 
 
Es apenas la primera semana de marzo, pero el equipo de Vázquez ya entregó al 
Instituto Nacional Electoral (INE) el primer lote de 170 mil aplicadores –cada uno de 15 
mililitros– que se usarán en los comicios del 2 de junio. Los restantes 170 mil deben 
estar listos a más tardar a finales de este mes o inicios de abril. 
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Tenemos que entregarlos con tres meses de anticipación, trabajando hasta sábados y 
domingos, y a veces en la noche, porque los tiempos del INE ya están establecidos y no 
los podemos alterar, recalca. En cada centro de votación del país se entregará un 
paquete con dos pigmentadores y un instructivo de uso. 
 
Aunque desconoce cuánto le reporta al IPN la venta de este dispositivo de seguridad 
en el exterior, el docente sí recuerda que su desarrollo ha sido utilizado en varios países 
de Centroamérica y el Caribe. Gracias a él ha sido invitado a dar conferencias a muchas 
ciudades. 
 
Cuando se le pregunta si se siente orgulloso de haber creado un elemento tan 
importante para las elecciones, el investigador lo aborda con sencillez y humor: “Qué 
bueno que cooperamos con la democracia. En este país se requiere mucha para poder 
estar todos a gusto y contentos. Por eso hemos bautizado a la tinta como ‘la mancha 
de la democracia’”. 
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Red de indígenas científicas pide que su saber sea considerado en planes de 
desarrollo del país 
 
Eirinet Gómez 
  
Ocho mujeres de los pueblos otomí del estado de México, maya de Yucatán, mam de 
Chiapas, así como mixteca y mazateca de Oaxaca, crearon la Red de Mujeres Indígenas 
en la Ciencia (Redmic) con el propósito de desarrollar proyectos transdisciplinarios para 
generar conocimiento, tecnologías e innovaciones en pro del desarrollo de sus 
comunidades. 
 
Esta agrupación desarrolla líneas de investigación ingeniería y tecnología, ciencias 
agropecuarias, biotecnología, ciencias sociales y biomedicina. Entre las integrantes, se 
encuentran Anahí Jobeth Borrás Enríquez, indígena mam chiapaneca que trabaja en 
un proyecto para la evaluación de cultivos primarios de la región del Soconusco, con el 
fin de obtener compuestos bioactivos de importancia biotecnológica. 
 
Nancy Guadalupe González Canché, indígena maya de Yucatán, impulsa el proyecto 
Elaboración y caracterización óptica de pinturas selectivas a base de biocarbones como 
pigmentos y su implementación en receptores de concentradores parabólicos 
compuestos de baja temperatura. 
 
Compartir experiencias y recursos 
 
A seis meses de la conformación de esta red, Lilian Dolores Chel Guerrero, también 
maya de Yucatán y presidenta de Redmic, señala que la idea de crear esta agrupación 
es articularse, compartir experiencias, recursos, y ampliar sus capacidades. 
 
La red es un espacio de unión y coordinación para lograr un mundo mejor a través de 
la coordinación científica. 
 
Sobre su agenda de trabajo, Chel Guerrero señaló que es un buen momento para 
visibilizar las aportaciones de las mujeres en esta área, y motivar el talento científico. Es 
tiempo de sensibilización para que las autoridades competentes apuesten a nuestro 
quehacer con acciones afirmativas. 
 
Otras mujeres que integran la Redmic son María del Rosario Reyes Santiago, mixteca 
de Oaxaca, que trabaja el proyecto Capacidades comunitarias para un turismo 
sustentable en la Mixteca Alta de Oaxaca, y Elia Ballesteros Rodríguez, otomí del estado 
de México, que promueve el proyecto Establecimiento de una estrategia de selección  
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de agaves elite (A. cupreata y A. espadín) asistida por marcadores moleculares y cultivo 
in vitro. 
 
Chel Guerrero añadió que a través de este tipo de organizaciones queremos que las 
autoridades nos tomen en cuenta, porque deben considerarnos al momento de 
elaborar los planes de todo lo que se haga en el país. 
 
Sin representación 
 
Agregó que las indígenas en la ciencia no tienen representación ni interlocución con 
quienes toman decisiones en instancias como la Cámara de Diputados o el Senado, 
cuando nosotras somos indígenas, profesionistas y podemos aportar otra perspectiva 
que enriquezca sus planes y proyectos. 
 
Soledad Cecilia Pech Cohuo y Felicia Amalia Moo Koh, ambas mayas de Yucatán, son 
otras de las integrantes de la red. Ellas trabajan en los proyectos Obtención de películas 
biodegradables y bioactivas a partir de xilano, quitosano y almidón de semillas de 
Ramón (Brosimum alicastrum) para aplicaciones como embalaje alimenticio, y en el 
titulado Incorporación de productos biorracionales de la flora regional en el manejo 
integrado de enfermedades en condiciones protegidas y en cultivos hortícolas de 
traspatio”, respectivamente. 
 
Zoila Mora Guzmán, mazateca de Oaxaca, desarrolla el proyecto Efecto del TGFBR3 en 
la prevención y tratamiento de la metástasis ósea debida al cáncer de mama. 
 
Chel Guerrero, quien trabaja el proyecto Aprovechamiento de subproductos agrícolas 
de Capsicum chinense J., cultivado en dos tipos de suelos de Yucatán como fuente de 
compuestos bioactivos, consideró que incluir a las indígenas en la ciencia y en la toma 
de decisiones permite emprender acciones con una visión más amplia de lo que ocurre 
en este sector. 
 
Desde la red queremos generar esos espacios de interlocución en la política, no porque 
nosotras seamos políticas, pero sí para tener una participación, y que sea considerado 
nuestro punto de vista para contribuir al desarrollo del país, porque tenemos todo para 
hacerlo, sólo necesitamos ser escuchadas. 
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Falleció por broncoaspiración alumna de escuela de Acolman 
 
Javier Salinas Cesáreo 
Corresponsal 
 
Acolman, Méx., La Fiscalía General de Justicia del Estado de México informó que, de 
acuerdo con la necropsia practicada a Itzel Leticia N, alumna de ocho años de edad que 
falleció el lunes pasado en la escuela a la cual acudía, pereció debido a asfixia por 
broncoaspiración, por lo que aún no es posible considerar que se trató de un homicidio. 
 
La institución señaló que la Fiscalía de Género atrajo el caso y lo investigará con base en 
el interés superior de la niñez, dadas las circunstancias en que ocurrió la defunción de 
la menor. 
 
Destacó que autoridades ministeriales se entrevistarán con el personal docente y 
administrativo de la primaria Ciencia, Patria, Trabajo y Libertad, ubicada en la 
comunidad Santa María Acolman, y con los compañeros de la menor para indagar si 
hubo alguna presunta responsabilidad de los empleados del centro educativo. 
 
Abogados de la familia de Itzel Leticia N dieron a conocer que el profesor Isaías N, 
detenido como presunto implicado en el deceso de la menor, fue puesto en libertad 
por falta de elementos. 
 
Señalan pifia de la fiscalía 
 
Los litigantes afirmaron que la fiscalía regional no integró correctamente la carpeta de 
investigación y no le imputó homicidio simple de comisión por omisión. Deslindan 
completamente a los directivos del plantel, reclamaron. 
 
Itzel Leticia N falleció el lunes en los sanitarios de la escuela, luego que dijo sentir 
malestares y náuseas. Fue sepultada el martes. 
 
La niña pereció en el baño, donde quedó su cuerpo hasta que llegaron paramédicos. 
 
Según testimonios, la alumna avisó a su maestro, Isaías N, que tenía necesidad de ir al 
sanitario, pues no se sentía bien, pero se le negó el permiso en varias ocasiones. 
 
Cuando finalmente se le autorizó salir se dirigió a los baños, pero tardó en regresar, por 
lo que una compañera fue a buscarla y la encontró tirada en el piso del sanitario, 
ubicado en la planta baja de la escuela. 
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Entonces se dio aviso a los docentes; una maestra ingresó al baño y halló a la pequeña 
con vida. A continuación se pidió a los padres presentarse en la escuela y personal de la 
tienda cooperativa del plantel solicitó una ambulancia. Sin embargo, la niña ya había 
fallecido. 
 
La familia acusó de negligencia al mentor y a los directivos de la primaria por no 
brindar atención oportuna a la menor. 
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Acudir sin asesores a la cita en 15 días, propone AMLO a padres de los 43 
 

De la Redacción 
  
El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó de vulgar provocación la irrupción 
de encapuchados en Palacio Nacional el miércoles pasado y advirtió que detrás de 
acciones como ésa hay mano negra. 
 
En su mañanera, que ayer tuvo lugar en Ciudad Victoria, Tamaulipas, el mandatario 
ratificó que dentro de 15 días dialogará con los padres y madres de los normalistas de 
Ayot-zinapa desaparecidos en 2014, para entregarles un informe del caso. 
 
Sugirió que a esa reunión no acudan los asesores y abogados del movimiento a 
quienes, dijo, ya les perdió confianza, porque tiene pruebas de su actuación. 
 
También informó que pidió respetuosamente a la Fiscalía General de la República 
suspender la investigación que había comenzado sobre los hechos de Palacio. Expuso 
que no hubo detenidos ni va a haber. 
 
Nos vamos a cooperar, y va a ser voluntario, los servidores públicos, para componer la 
puerta de Palacio que destruyeron los manifestantes. Vamos a arreglar la puerta. Lo 
único es que si tengo información de quiénes participaron, aquí la vamos a dar a 
conocer. 
 
López Obrador dijo que es justa la demanda de investigación que plantean los padres 
de los estudiantes desaparecidos y ratificó que no habrá carpetazo. 
 
Sin embargo, aseguró que “ya se han montado en este lamentable asunto grupos de 
derecha, conservadores e incluso partidos que están contra la transformación, hasta 
organismos internacionales, supuestamente defensores de derechos humanos, 
organizaciones supuestamente no gubernamentales de la sociedad civil, supuestos 
defensores de derechos humanos; es un coctel de provocadores que están contra la 
transformación. Entonces, por eso no vamos a caer en la provocación. 
 
Me huele más al PRI, es Guerrero, comentó, al recordar que antes de la última elección 
de un gobernador priísta en esa entidad hubo acciones similares. 
 
“¿Cuándo se había visto que quisieran tumbar la puerta o tumbaran la puerta de 
Palacio? Nosotros no reprimimos, no desaparecemos a nadie, no ordenamos masacres, 
no torturamos, no somos represores (…) Si es que están participando los jóvenes de 
Ayotzinapa –que todavía está por verse si fueron los estudiantes, porque en una de esas  
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es gente que reclutan para llevar a cabo estas acciones, mercenarios, porros, pero eso 
ya lo vamos a saber–, pero si fuesen los jóvenes de Ayotzinapa, les diría que eso no es 
revolucionario, eso es contrarrevolucionario.” 
 
El Presidente consideró que en la trifulca del miércoles sólo había dos o tres padres y 
los abogados. Entonces, ¿quién está conduciendo ese movimiento?. 
 
“Están nuestros adversarios desesperados y están recurriendo a la guerra sucia” con 
actos como el ocurrido en Palacio Nacional, señaló. 
 
Deslizó suspicacias sobre la movilización, porque dijo que el martes pasado, en el 
plantón frente a Palacio, sólo había dos camiones y luego llegaron seis más. ¿Quién 
pagó los camiones?... Ahí vamos a ir conociendo la verdad… 
 
También dijo que le llamó la atención que los manifestantes del miércoles llevaban 
tenis nuevecitos y cuestionó que no hubiera ocurrido una protesta semejante durante 
gobierno de Enrique Peña Nieto. 
 
En Palacio Nacional, ayer comenzó la reparación de los daños en los muros y en la 
puerta de acceso de Moneda 8. 
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Abaten a 2 normalistas en retén policiaco a la salida de Chilpancingo 
 
Sergio Ocampo Arista 
Corresponsal 
 
Chilpancingo, Gro., Dos estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa Raúl Isidro 
Burgos murieron anoche al recibir impactos de bala por parte de elementos de la 
policía estatal de Guerrero en el libramiento a Tixtla, a la salida de Chilpancingo, 
informaron fuentes policiacas y de la comunidad del plantel. 
 
Los alumnos se dirigían a las instalaciones de la institución educativa –en el municipio 
de Tixtla, a 14 kilómetros de la capital–, donde se realizan los preparativos para 
conmemorar el 98 aniversario de su fundación, cuando pasaron por un retén en las 
inmediaciones de la colonia Indeco. 
 
Los agentes que se encontraban en el puesto de revisión les marcaron el alto, pero los 
normalistas ignoraron la señal y en respuesta los oficiales abrieron fuego. 
 
Uno de los alumnos cayó muerto en el lugar y otro resultó gravemente herido, el cual 
falleció cuando recibía atención médica en un hospital. Al cierre de la edición no se 
había dado a conocer su identidad. 
 
En un comunicado, la Secretaría de Seguridad Pública Estatal informó que la 
camioneta en la que se desplazaban los jóvenes –Nissan tipo Frontier NP300, modelo 
2020, color blanco– tenía reporte de robo. 
 
Al enterarse de lo sucedido, miembros de la comunidad de la Normal de Ayotzinapa se 
trasladaron a Chilpancingo, al lugar donde fueron ultimados sus compañeros, y 
lanzaron petardos contra agentes estatales y municipales. 
 
Un contingente de alumnos se apoderó de una de las patrullas, la trasladaron a la 
avenida Insurgentes, en el punto conocido como Las Parotas, y ahí le prendieron fuego. 
 
Al cierre de la edición, ni el gobierno de Guerrero, encabezado por Evelyn Salgado, ni el 
comité de alumnos de la normal había fijado una postura; solamente confirmaron que 
dos de sus compañeros fallecieron. 
 
Hasta las 23:40 horas no habían llegado al lugar ni la policía ministerial ni los peritos 
para testificar los daños al vehículo incendiado. Los normalistas anunciaron que hoy se 
manifestarán para exigir justicia por el crimen de sus compañeros. 
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Exigen familiares reunión sin condicionamientos 
 
Sergio Ocampo Arista 
Corresponsal 
 
Tixtla, Gro., Desde la Normal de Ayotzinapa, padres de los 43 estudiantes desaparecidos 
exigieron que la reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador sea sin 
ningún condicionamiento y advirtieron que no aceptarán un informe verbal y todo lo 
que diga el mandatario lo deberá sostener jurídicamente. Además, debe aceptar a sus 
asesores legales en el encuentro. 
 
Cristina Bautista Salvador, madre de Benjamín, dijo que los abogados de los padres de 
los 43 deben asistir a la próxima reunión con el presidente López Obrador. 
 
Como madres y padres estuvimos en el plantón del zócalo (de Ciudad de México) y 
pedimos que nos recibiera el Presidente para que nos informara cómo iban las 
investigaciones del caso Ayotzinapa. Ya son varios meses que pedimos la reunión, pero 
no nos ha recibido, señaló. 
 
Recordó que, en su conferencia matutina, el mandatario federal dijo que no quiere a 
nuestros representantes legales, que sólo a las madres y padres; nosotros queremos 
que estén presentes, porque ellos, como el Tlachinollan (Centro de Derechos Humanos 
de la Montaña), nos han ayudado, no les hemos pagado ni nos han pagado, indicó. 
 
Nuestros representantes nos han acompañado en nueve años y cinco meses en busca 
de la verdad. Y queremos que nos diga enfrente de ellos qué documentos hay. , 
manifestó. 
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